

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

Año I || San José, C. R., miércoles 28 de agosto de 1912 || Núm. 190

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

BANCO HIPOTECARIO

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. (No hay que perder la ocasión.)

Para informes en la Redacción de este diario.

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina, nº 262, 2ª Avenida, Este.

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colonos docena en fardo cerrado

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Río Janeiro, 26.—La reunión que tuvo lugar ayer para discutir la situación financiera no resultó definitiva, por no haber concurrido el comité de finanzas al Senado. La situación de los obreros de Santos se empeora pues el número de huelguistas asciende ya a 4.000. Es probable que sean removidos de sus puestos los marineros del Crucero Río Grande, que rehusaron vigilar los muelles. En la sesión de la Cámara de Diputados ayer el diputado Luciano Pereira amenazó con revolver a Irineo Machado, también Diputado pero la intervención de algunos evitó que disparara.

Washington, 26.—El Presidente Taft firmó la designación civil en el presupuesto que es de 112000000 de dollars. El Congreso recae.

Washington, 26.—De fuente fidedigna ha sido informado el Departamento de Estado que 10000 federales rodean a Orozco completamente que está con 800 hombres; juzgan imposible que se escape. Setenta y cinco federales se cambiaron unos tiros con los rebeldes matando 3 hirliéndoles a varios y capturando 26 individuos. Los prisioneros refieren que los insurgentes están escasísimos de elementos de guerra y boca.

Santo Domingo, 26.—La comisión del Gobierno dominicano que visitó a Haití regresó hoy muy satisfecha del recibimiento y muestras de cordialidad de que fue objeto. Asegura que las relaciones entre ambos países han mejorado notablemente.

Dulac, 26.—Se ha negociado un millón de bushels de trigo ayer, a 2 centésimos menos del precio del año pasado.

Londres, 26.—El ex-rey Manuel, que muy temprano del año fué a Portugal con el propósito de promover una revolución, llegó completamente desanimado por los más desconsoladores informes, porque ni él ni su tío Alfonso, que sean llamados al trono, será capaz de llenar de coraje a los realistas, pues los portugueses parecen estar satisfechos con el régimen republicano que impera. Que el Gobierno Republicano descansa sobre sólida base y se siente bien poderoso, y que antes de muchos años no será posible esperar nada en favor de la causa de la monarquía.

Londres, 26.—En la Oficina General de Correos de Londres estalló un gran incendio que causó daño considerable al edificio.

Constantinopla, 26.—Aunque nada se transparenta referente a las instrucciones dadas al delegado turco, se dice que propondrá que se le deje a Turquía salida al Mediterráneo, puesto que Italia permanece en posición del resto del territorio tripolitano.

Washington, 26.—El Mayor General Wood ha sido designado para que asista a las maniobras alemanas que tendrán lugar el 9 y el 15 de noviembre con los de Francia. Acompañarlo su estado mayor.

Tientsin, 26.—Sun y su esposa llegaron y se alojan en Astor House Hotel. Entrevistado dice que se dirigen a Pekín con el propósito de solucionar las dificultades entre el Norte y el Sur. Lamentan la muerte de los generales y rehusan dis-

NUEVA EMPRESA FUNERARIA NACIONAL EN SAN JOSE

Se ha establecido esta casa contigua a la caballeriza de Polini. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante Coche Fúnebre CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS Hermanos

Ordenes por teléfono No. 14

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & Cª Libreros

Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS

Y ABARROTES

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado botón para calzado "CORDIN"

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montado, ras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. a 10 a. m. e 12 m. a 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

CASA

se alquila ó se vende una en la calle 4ª, Sur, 150 varas del Banco de Costa Rica, con todas las comodidades higiénicas y aprueba contra temblores. Informes en esta Redacción.

Maíz extranjero vende Walter J. Ford

Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de aillar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente a la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Extracto de Hígado de Bacalao ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó graxiosa, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cereza, Silvestre y el Jarabe de Hipofosfito Compuesto. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lamentables desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.

DOSIS: Para adultos una cucharada. Para jóvenes de 10 a 17 años, media cucharada. Para niños de 5 a 10 años, una cucharadita; y de 1 a 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y a la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

Protección al público PAPEL DE MOSCAS

LA BOTICA MUNICIPAL, situada 50 varas al Sur del Telégrafo, vende PAPEL DE MOSCAS al «MENEDEO» para facilidad del público en general.

Horas de despacho, de 8 a 11 a. m. y de 12 a 4 p. m.

Pasa a la 4ª página.

AYER Y HOY

Cuentan las historias que en tiempos pasados, no muy lejanos de estos días, se armaba en la vieja Europa una confabulación de testas coronadas contra la libertad americana. Un Ministro residente en la Corte de Washington hizo presente a la coalición europea que el gesto del Presidente americano, al tener noticia de aquella tentativa, había sido demasiado elocuente contra los deseos de la aventura monarquista europea.

El Presidente americano había conocido al Magistrado Washington y, conservaba de él la tradición de la libertad americana.

Dos o tres veces más hubo tentativas de la Europa vieja contra la América nueva y siempre de los Estados Unidos por medio de su Presidente hubo un «no» rotundo o un gesto de disgusto que hizo desistir de sus intenciones a los viejos destronados, a las preocupaciones desechadas, a las ideas sepultadas cuando el sol de la libertad, el nuevo sol, aparecía en este horizonte americano.

Han caminado los días, los Estados Unidos han entrado en toda la intensidad de la civilización. Ayer no más un escritor americano oía con sorpresa en una plaza de los Estados Unidos a un orador socialista entre un auditorio que no lo entendía. Veinte años después el mismo escritor oía, como la cosa más natural, oradores socialistas en todos los Estados de la Unión en medio de públicos entusiastas que aplaudían. Aquel es un pueblo que va demasiado aprisa, y no podemos decir adonde.

Un Senador Shermann protestaba, no hace tampoco muchos días, contra la intervención en Cuba.

En estos días el Senador Bacon protestaba del modo más enérgico contra la intervención yanqui en Nicaragua.

Al mismo tiempo que la política vieja, de conquista, de acaparamiento, toma asiento en la Gran República, el pensamiento de conservación, el pensamiento de los Washington, de los Lincoln, de los Madison, de los Cleveland que fue la base y que es el asiento de la gran asociación americana, protesta contra las nuevas tendencias.

La hermana república de Nicaragua,—no vamos a discutir ahora motivos, no vamos a acusar responsabilidades,—se encuentra convertida en

estos momentos en un campo de batalla.

Es cuestión de ellos, es asunto del soberano pueblo de Nicaragua. Podemos dolernos de las desgracias de nuestros hermanos,—y muy sinceramente nos dolemos,—pero ni los Estados Unidos, ni nosotros los vecinos, en buena doctrina internacional, tenemos derecho a intervenir allí.

Si un pueblo grande, como los Estados Unidos, tomara participación en aquella lucha, de toda la América se alzaría un grito contra la hermana mayor. Desde la Argentina hasta Méjico el grito sería uno. Toda intervención sería un puntapié manifiesto a la conducta expresa de los fundadores de la gran República Americana. La América tiene que ser una, pero para eso se necesita el respeto de soberanía a soberanía en todo el conjunto del Continente.

La intervención en estos momentos en Nicaragua sería la decisión completa del problema electoral que se debate en los Estados Unidos. Sería la decisión en favor de los demócratas, porque el pueblo americano conserva las tradiciones de sus fundadores, las respeta y las venera.

Y ocurre preguntar ¿por qué los americanos no intervienen en Méjico? Allí han ahorcado en la actual guerra civil a ciudadanos americanos. De las filas mejicanas ha salido fuego contra las fuerzas americanas apostadas en la frontera.

¿Por qué a pesar de todos sus intereses no intervienen allí los americanos? ¿Es acaso porque un millón de soldados sería poco para subyugar a aquel pueblo, el más indígena quizá de la América?

La América debería ser solidaria para rechazar toda tentativa de una santa alianza.

En la América también debe vivir el sentimiento de respeto al soberano vecino.

¿Por qué la intervención en Nicaragua? ¿Por qué no la intervención en Méjico? ¿Es que la figura de Maximiliano no se ha borrado todavía de la memoria de los conquistadores?

La intervención en Nicaragua, la intervención que no sea amistosa, la intervención parcial de los Estados Unidos en Nicaragua, sería el hecho más escandaloso en las páginas de nuestra historia. Eso no será.

Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando á teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigue Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

La conferencia de un obrero

El señor don Aníbal Amador, uno de los obreros costarricenses que honran á su patria por su laboriosidad, inteligencia y amor al trabajo, celebrará una conferencia cuyo tema es EL OBRERO Y LA POLÍTICA, el próximo domingo 19 de setiembre en los salones de la Sociedad de Trabajadores.

Esta institución, compuesta en su totalidad de honrados artesanos, como el señor Amador, que tan brillantes iniciativas toma para llevar por un sendero firme el hermoso ideal de toda la clase obrera, debe mantener en pie esta escuela de educación, para que por medio de la Cátedra y de la tribuna, puedan en no lejano día llegar al verdadero estado de adelanto y progreso, y formando una sola entidad fuerte y viva, poder afianzar con el auxilio de todos el logro de sus aspiraciones.

Notas de Fomento

A solicitud de varios vecinos interesados, y en vista de la urgencia del caso, se ha dado orden á la Dirección General de Obras Públicas á fin de que se hagan los estudios para la construcción de un puente sobre el Río Reventado, en la calle de Ayala del Distrito de San Nicolás de Cartago.

Igualmente se dio orden á la misma oficina para practicar los estudios necesarios con el propósito de ampliar la cañería que provee de agua potable al Distrito del Agua Caliente de Cartago, con el objeto de extender el beneficio á otros lugares del vecindario.

Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entenderse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

TRIBUNA LIBRE

HISPANO-AMERICA

VI

La América Central será el emporio del comercio de toda la América, en virtud de ocupar el centro de este continente, hacia el cual convergen todos los vapores y navíos mercantes de la tierra; y en lo futuro, nuestro cinco ricos y bellísimos países decidrán de la suerte de los otros pueblos de América, en atención á su posición geográfica entre los grandes y maravillosos océanos Pacífico y Atlántico que bañan donosamente sus costas, y por la energía y carácter laborioso de sus propios habitantes.

Y desde este punto de vista Centro América debe realizar su unión política y definitiva como uno de los más apropiados medios para fortalecerse y cumplir sus grandes destinos que le toca desempeñar en Hispano-América; mas deben convencerse nuestro cinco países de que no hay otra resolución de este asunto que la que presta la guerra, porque marca la historia de las grandes unidades modernas, como la germana y la italiana, que para realizarse ha sido indispensable bautizarlas con la sangre de sus hombres, que han sido ofrecidos en holocausto en los altares de la patria.

En este molde grandioso del patriotismo latino se formaron el Rey Víctor Manuel y Garibaldi, que realizaron la unidad italiana en 1870, y en él también se han inspirado todos los otros grandes unitaristas de Hispano-América; y hay que asegurar que estos pueblos, que son el corazón de esta continente, no se unirán nunca por los medios que la paz aconseja, debido esto á la raza de que provenimos al aparecer en el rol de las naciones modernas: mas no faltará en la América Central, á este respecto, que es el principal de la cuestión, las voces desatendidas de los separatistas empedernidos, que á todo trance detienen la unidad de nuestros cinco países, porque al efectuarse ésta ven desvanecerse en el espacio y en el tiempo, como bolitas de espuma de jabón, sus más gratas y queridas ilusiones que la ambición de mando y de acaparamiento de las rentas de estos pueblos les aconsejan de continuo al oído, como una armonía sin fin.

Mas hay que decir con toda claridad que la unidad de la América Central hará que nuestras generaciones venideras rompan de una vez con los moldes estrechos y perversos en que hoy se asientan los gobiernos personalistas de nuestros cinco países; y en esta verdadera comunión política, será Costa Rica la más beneficiada, porque sus gastos de administración, que han creado la empleomanía común de todos los que viven en sus ciudades, se reducirán á la tercera parte de lo que ahora cuestan á la agricultura y al trabajo en general de sus hijos.

¿Cómo puede ser justo que un país tan pequeño y despoblado, según es Costa Rica, que apenas puede ser gobernado por un agente de policía, en virtud de que sus trescientos cincuenta mil habitantes son los hombres más laboriosos, honestos y ordenados de toda la América,—gaste actualmente nueve millones en el sostenimiento de oficinas, atenciones públicas y organismos inútiles en la República?

Hemos visto que ese enorme gasto de la administración pública de Costa Rica proviene en un todo de los defectos y privilegios creados durante un siglo por la concentración del poder público y gubernamental de la República que enorgullecida vanamente mantiene á nuestras clases proletarias y trabajadoras atadas al capital y á su capricho.

Costa Rica cabrá perfectamente en la unidad de la América Central y entonces con menores é insignificantes gastos en su Administración pública, desarrollando de un modo prodigioso nuevas y desconocidas energías, que la harán brillar y ocupar el primer puesto en la futura nacionalidad que ha de resultar de nuestros cinco actuales países.

La unidad de la América Central proporcionará á Costa Rica la manera satisfactoria de nacionalizar sus ferrocarriles, tranvías y demás empresas lucrativas que ahora se hallan en manos de compañías extranjeras, que ningún beneficio nos hacen y en cambio menguan y cercenan nuestra soberanía y nuestra común riqueza.

Y en efecto, los americanos del Norte no nos invaden ni nos amenazan con buques de guerra en nuestros puertos, porque con los medios pacíficos que el dinero y los halagos personales y políticos prestan, nos han conquistado ya; y así se observa que en toda la comarca de Limón tienen ahora izada la bandera de los Estados Unidos, aparte de que se han cogido nuestro ferrocarril al Atlántico y las minas de oro que poseemos en las costas del Pacífico.

Claro es que estas empresas son tan malas para Costa Rica hasta el punto de haber pervertido á nuestros anteriores gobernantes con ofertas de primas valiosas para obtener las diferentes concesiones y privilegios que han sabido acaparar en muy pocos años; habiendo por otra parte la United Fruit que sintetiza esas empresas, arrollado con toda la zona del Atlántico en un sentido egoísta y monopolizador de su riqueza, que se ha

Los "jettatores" de Centro América

Los cachurecos han sido siempre los jettatores de estas repúblicas centroamericanas, fueron ayer y lo son hoy, culpables de la intervención del Gobierno americano en nuestros asuntos domésticos.

Sobre ese funesto núcleo pesa el prohibo de haber hecho una guerra fratricida con municiones, dinero y artilleros yanquis; pertrechos y carne de cañón que cobrarán toda la vida los hombres del dólar y la política de expansión, no solamente á quienes los solicitaron sino también á los vinculados por el lazo de la hermandad.

Para Costa Rica, muy en particular, han sido desastrosos los señores del cacho; durante los treinta años que ocuparon el poder, esa oligarquía, no solamente nos amenazaba cada verano con la guerra, sino que siempre estuvieron rebeldes á llegar á un deslinde de fronteras, cosa que se consiguió muy fácilmente con la administración liberal.

Una vez destronados los señores del cacho, ya sin ninguna preponderancia en los destinos públicos de Nicaragua; optaron por gastar parte de su acumulado caudal en revueltas intestinas, hasta que vencidos sus inútiles esfuerzos por un pueblo que los rechazaba, decidieron emigrar; pero desgraciadamente vinieron aquí en gran mayoría, y no en busca de trabajo como nos habría gustado sino á intrigar en petición de apoyo para derrocar al General Zelaya. El Presidente que entonces teníamos los cos-

tarricenses era demasiado joven é impetuoso y por tanto dejó adormecer su oído por esas falsas sirenas, comprometiendo á Costa Rica con la pérdida de dos y medio millones de colonas y algo que representa más que el dinero, como lo era y debe ser siempre el proverbial costumbre de no inmiscuirse en los asuntos internos de las demás repúblicas hermanas.

Todos los derechos, aún los sagrados de suelo y raza, han sido violados por ese grupo de ambiciosos que hoy ensangrientan Nicaragua con auxilio extranjero; ellos por adueñarse nuevamente del poder que no supieron conservar sacrificaron la honra y hoy hasta la independencia.

Debemos recatarnos de todo género de peligros, tan luego como asome la oreja de un sofisticado cachureco y no olvidar que sus tentáculos están envenenados para nosotros, hacerlo estrellarse contra la roca inexpugnable de constante negativa, la que han dado con grande orgullo todos los jefes de estado antes y después de Yglesias.

Al actual gobernante lo suponemos desconocedor de amañios, menos utópico y por consiguiente más difícil de subordinar á iniciativas mentales que lo indujeran á faltar á su deber; así es que no dudamos que todo malfético magnetismo venido de allende el Sapo irá de rechazo á herir á quienes vienen á faltar á la majestad y entereza de que está revestido un Presidente constitucional de Costa Rica.

GIL DEL SOL.

traducido siempre en perjuicio de los particulares allí avariados y de la República entera; y si no véase la reciente y elocuentísima derrota que le ha dado á la Atlantic Company, que arrojó de la competencia bananera casi en nombre del Gobierno de Costa Rica.

Y yo quiero que me diga ahora el pueblo costarricense ¿si no es súbdito y dependiente de la United Fruit, que representa en nuestro país el poder público de los Estados Unidos?

San José, 24 de agosto de 1912.

GUILLERMO ORANDO.

Una especie de langosta que mina nuestras tierras

En estos días se ha dado cuenta de la invasión de una plaga de gusanos desde «Angostura hasta Pavones» que están destruyendo sabanas naturales, calculando en más de 500 manzanas el espacio invadido.

El Departamento de Agricultura se ocupa actualmente en buscar la manera más eficaz para poner remedio á ese mal que puede producir graves perjuicios si llega á propagarse en tierras cultivadas.

Una vez que se reciban en dicha oficina las muestras que se han despachado ya de la calidad de esos gusanos, se procederá á combatirlos evitando su desarrollo.

Los Banqueros Mexicanos y el Empréstito Municipal

El señor Francisco Boza Cruz recibió antier un cable de México que dice así:

«Si comprobantes estado financiero Municipalidad son satisfactorios, no hay dificultad llevar á cabo empréstito sobre bases convenidas.—BETANCOURT.»

Ya hemos dicho al tratar de este asunto que el señor Vicente Betancourt Aramburo como Representante de la Compañía Constructora Mexicana, ofrecía á la Municipalidad la cantidad suficiente para la amortización de su deuda interna y la pavimentación de las calles, con las bases siguientes: Tipo, 85 %. Intereses, anual, 6 %. Amortización, 3 %; y plazo, de 20 á 30 años.

Ante tales ventajas, la Corporación Municipal debe hacer un estudio para que al pasar al Congreso las bases propuestas del anterior proyecto, se conozcan también las del señor Betancourt, por si convienen.

SUCESO SANGRIENTO ocurrido en la finca "La Esperanza" en el Cantón de Coronado

Serían las dos de la madrugada de ayer cuando el Sr. Lic. D. Marcelo Brenes fue sorprendido en su casa de habitación con la visita del señor José Araya encargado de peones en la finca «La Esperanza» situada en San Isidro de Coronado y propiedad del señor Brenes.

El señor Araya, vino expresamente á dar cuenta al señor Brenes de un hecho sangriento que había sucedido en la finca, y del cual se encontraba herido y en estado agonizante su señor cuñado don Jesús Robles Guzmán, á causa de unos machetazos que le había originado Avelino Morales, baquero empleado también en dicha propiedad.

Alarma de la familia

El aviso de semejante noticia á tales horas puso en movimiento á toda la familia, que rápidamente abandonó el lecho para ordenar sus disposiciones y trasladar el herido á esta capital, donde los cuidados de sus parientes le podrían proporcionar algún alivio.

Enseguida don Marcelo Brenes dió cuenta de lo ocurrido en la Dirección de Policía, la cual ordenó que saliera una ambulancia para trasladar el herido á esta capital, no llegando á verificarse esta orden por haber tenido aviso de que el señor Robles estaba dispuesto para venir, haciendo uso de un carruaje que se hallaba preparado con grandes comodidades.

El señor Brenes, cuñado del herido y en quien tiene depositada toda su confianza, puesto que es el mandador general de todas sus propiedades, trató de averiguar el móvil de ese hecho, deduciendo que algún disgusto había surgido entre ambos que ocasionó ese fatal desenlace.

Según datos que hemos adquirido, el tal Avelino Morales había estado el lunes en casa de don Marcelo Brenes en busca de una orden para comprar una hacha, suponiendo que haya vuelto á regresar á la finca una vez terminados todos sus encargos.

El doctor don Ricardo Jiménez fué avisado para que se trasladara á San Isidro y le prestara los auxilios necesarios, regresando á las 4 de la tarde en unión del herido, quien venía acompañado de varias personas más, quedando instalado en la propia casa del señor Brenes bajo los cuidados de la familia.

Aguas y bosques

Hace próximamente año y medio la Subsecretaría de Fomento dio principio á su activa y beneficiosa campaña en pro del riego artificial.

La palabra de los propagandistas oficiales se ha oído en los más apartados lugares de la República, y el Boletín del despacho respectivo ha dado á luz concienzudos artículos con respecto á la materia.

La labor, empeñosamente emprendida, ha tenido sus buenos resultados, y está correspondiendo al esfuerzo que ella hubo menester.

El riego de los cafetales se está haciendo muy común, y dentro de poco tiempo será una cosa muy corriente, con tal que no falte agua.

El año mil novecientos once, muchos cafetaleros regaron sus sembrados en marzo y abril, por mero ensayo, únicamente por tanteo: no tenían seguridad absoluta de un procedimiento nuevo entre nosotros.

La cosecha de café de mil novecientos once á mil novecientos doce fué muy mala; pero la suerte se mostró magnánima con los que habían regado sus cafetales, y esta circunstancia dio por resultado en marzo y abril del corriente año una verdadera fiebre de regar, aumentada con la sequía poco común que arruinó al nacer buena porción del valioso fruto de nuestras plantaciones.

Casi todos los meses de invierno del año pasado fueron meses de verano, y en el curso del corriente año no comenzó á llover de manera formal y segura sino hasta junio. Durante esta última sequía pensaron en el riego aun los más empedernidos rutinarios, y cuando á voces todo el mundo pedía agua al cielo y á la tierra, caímos en la cuenta de algo muy serio, muy alarmante y muy digno de nuestra especial atención: *la escasez de agua en los ríos.*

La cosa se ha complicado: secas las nubes y secos los ríos. La Naturaleza esquiva que no hace más que perjudicarnos!

Y en verdad, cuando á pesar de los continuos ruegos no se obtuvo ni una gota de lluvia, se pensó en la posibilidad de una prolongada sequía, de una crisis, de una escasez general; se pensó en el riego artificial y se llegó á comprender la verdad de las cosas.

Costa Rica, quizá por su nombre sugestivo, durante muchos años ha sido considerada por sus mismos naturales como una tierra de fecundidad asombrosa y de poder germinativo inagotable. Por donde quiera oi-

mos cantar los milagros de nuestro suelo y de nuestro clima tropical pujantes, dadivosos y espléndidos. Por donde quiera se ha ponderado con exceso de bellezas literarias el cariño que la naturaleza tica prodiga al tico consentido.

Las aguas abundantes, puras, bulliciosas, juguetonas y cristalinas de nuestro país se han descrito más de una vez, formando parte importante de nuestra riqueza excepcional.

Pero aquí podríamos decir como alguien dijo: «ese cielo azul que todos vemos, ni es cielo, ni es azul». Ni somos habitantes de una región excepcionalmente fecunda, ni somos ricos, ni tenemos agua.

Es un hecho que las fuentes y los ríos han aminorado su caudal en nuestro país de una manera general.

Las lluvias no son copiosas como lo fueron en otros tiempos, los veranos se prolongan casi indefinidamente, las cosechas se pierden año tras año, los sembrados se arruinan, y parece que vamos á pasos de gigante, camino del desierto.

En el verano pasado los campos se secaron de una manera espantosa y los ganados murieron en número alarmante. Muchas fuentes que jamás se habían agotado desaparecieron por completo, y los ríos vinieron á menos de modo muy notorio.

Y es de advertir que la abundancia de las aguas está en razón directa de la abundancia de los bosques.

Nuestras montañas se talan sin compasión ninguna. No se piensa más que en la madera y en la explotación fácil é inmediata de los bosques.

Hace muchos años que se ha emprendido una campaña á mano armada contra las selvas costarricenses. El fuego y el hacha han ostentado su poder desde hace tiempo al amparo de la mano destructora del hombre y á ciencia y paciencia de las autoridades.

Hemos tenido dos veranos seguidos sumamente prolongados, hemos tenido dos inviernos con lluvias insuficientes, hemos perdido las cosechas y nos estamos arruinando por nuestra propia culpa.

Pero nosotros somos, según dicen, descendientes de gallegos; y así como cuentan de uno de éstos, que trepado en una rama se empeñaba en cortar el tronco que la soportaba, sin hacer caso de las críticas de los transeúntes, así nuestros hombres se empeñan en que reguemos los cafetales sin fijarse en que por falta de bosques, casi no tenemos agua.

N.

Llega la Bubónica!!

Porqué alarmarse? Mientras Ud. pueda ir al depósito de materiales de CARRANZA y BOLETTI á comprar CAÑA DE CONSTRUCCION de primera calidad y plantilla y cordón para acera de piedra tan dura como el hierro y nada pereza, no se preocupe Ud.

Para mayor seguridad, semilla de guinea á \$ 2.00 y gengibrillo á \$ 3.00 casjuela, vende solamente Ernesto Valverde Soto, 50 vs. al Sur de la Botica Francesa, calle de la Estación del Pacífico. No tenemos agentes en ninguna forma.

Construcción del Edificio Municipal en la villa del Naranjo

La Municipalidad del Naranjo ha nombrado al arquitecto don José Fabio Gar nier para que en unión del que designe la Dirección General de Obras Públicas, proceda á levantar el plano del Edificio Municipal que se construirá en aquella villa, mediante el auxilio de \$ 20 000 otorgado por el soberano Congreso en esta Legislatura.

Visita de inspección

En el tren de la mañana salieron el domingo para la ciudad de Alajuela, los señores don Federico y don Marcel Peralta, con el propósito de ver funcionar una de las máquinas fibradoras que tienen instalada en la Escuela de Tejidos de dicha ciudad. En compañía de los referidos señores fueron también otros muchos caballeros de esta capital.

PROGRAMA

para la retreta de esta noche en el Parque Central

- 1.—Marcha Conmemorativa, Gilson.
 - 2.—Freyschutz, Obertura, Weber.
 - 3.—El Crepúsculo de los Dioses, Marcha Fúnebre, Wagner.
 - 4.—La Navarraise, Fantasia, Massenet.
 - 5.—La Corte de Granada, Fantasia Morisca, R. Chapl.
- (N. 1.—Introducción y Marcha al Torneo.)
(N. 2.—Meditación.)
(N. 3.—Serenata.)
(N. 4.—Final.)

El Director General,
J. LOOTS

De Ocasión

Se vende una CASA situada en la calle 7ª Sur, entre Avenidas 6ª y 8ª E. Para Informes, entenderse en esta oficina ó con su dueño en la Panadería EL AGUILA.

¡La miseria nos amenaza!

Por creerlo de interés público me permito consignar un hecho que tiene alarma, y con sobrada razón, á la gente del campo y á los pobres que viven en las ciudades. De algunos días á esta fecha se viene notando gran falta de trabajos, una rebaja considerable en los salarios de los jornaleros, y un precio muy alto en los artículos de primera necesidad; esta alza es más notoria en el dulce ó panela. El domingo próximo pasado fué vendido hasta un colón el atado, y no fueron pocos los padres de familia que se vieron en el triste caso de suprimir la compra de otros artículos de consumo para comprar el dulce de la semana. Lo que explica el precio tan elevado que tiene este artículo es, á mi ver, el grosero agiotaje de comerciantes nada escrupulosos que disponiendo de medios para ello, burlan la vigilancia de las autoridades y van hasta los trapiches á comprarlo al por mayor, para revenderlo al precio que ellos le pongan en los mercados y ciudades.

Ya que no es posible aliviar del todo la pésima situación porque atraviesa el país, creo un deber del Ejecutivo atenuarla en algo.

La Fábrica Nacional de Licores guarda en sus bodegas una cantidad enorme de marqueta expuesta á «diluirse», y destinada á elaborar el licor que embutece al pueblo; ponga esa marqueta á la venta, y habrá don Ricardo aplastado la cabeza al usurero, favoreciendo á sus gobernados.

JAVIER

Ojo de Agua, agosto 27 de 1912.

La guerra de Nicaragua

Mena en Managua

Noticias recibidas de pasajeros llegados en el último vapor

Agosto 27 de 1912.

Pasajeros del último vapor traen estas noticias:

La bandera americana ondea en la Comandancia Militar de Corinto. Cuatrocientos cincuenta americanos desembarcados en tierra, hacen servicio de campaña y desde las seis de la tarde nadie puede transitar por las calles de Corinto, cuya seña de orden la dan á saber disparando cañonazos el buque de guerra americano surto en Corinto, y cuyo buque dispara toda la noche en pequeños intervalos y mantiene enfocada la costa toda la noche.

Hacia diez días, cuando tocó el vapor en Corinto, que no tenían noticia alguna de Managua, pues la última que llegó fué la de que el Presidente Díaz se había ido á Chinandega, cuya plaza desde entonces quedaron sitiándola las fuerzas de Mena. Cuando Díaz desocupó Managua, era casi ocupada por las fuerzas de Mena, y es la creencia en Corinto de que Managua está ya ocupada por las fuerzas de Mena, así lo informa pasajero que logró llegar á Corinto y tomó vapor. León está en poder de las fuerzas liberales Menistas. El Ministro americano y sus marinos que lo custodian, salió de Managua á Chinandega el mismo día que desocupaba la plaza el Presidente Díaz.

Las fuerzas Menistas montaban, hace hoy doce días, á ocho mil hombres, y las replegadas del Gobierno á Chinandega, con las que tenía dispersas montaban á dos mil hombres mal armados.

Cinco generales que tomaron el último vapor en la Libertad, fueron apresados en Corinto y conducidos al Cordón. Entre esos generales hay uno de apellido Iturrus ó Itarios, pues no recuerda mi informante el verdadero nombre ó apellido.

Las provisiones de boca están casi agotadas en el interior y no hay medio de que reciban de Corinto, y viceversa; no pasa nada, pues la intervención es total hace catorce días.

La revolución de Méjico

La revolución de Méjico está localizada en dos Estados, Chihuahua y Morelos. Los revolucionarios se han declarado en guerrillas, las cuales están persiguiendo con un numeroso ejército de Madero, quien espera concluirlos en dos meses. Los cables que se han publicado de la guerra en Méjico son exagerados y falsos algunos, dados por la prensa amarilla.

Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

NOTAS MIAS

El domingo me fui á echar una cana al aire, como lo hace todo hijo de vecino y éste también. ¡Qué gran cosa es un domingo! ¡Lástima que no haya dos en la semana! Pero fuera de San José, sudando los malos humores y los malos modos que en el curso de la semana tiene uno, por fuerza, que ingerir en el maltratado organismo.

Eso es saludable, sumamente higiénico, aunque ningún conferencista lo haya dicho.

Con música es mejor; pero con buena música; si ha de ser mala, prefiero no meneallo. Desgraciadamente la del ferro-carril al Pacífico no es muy grata que digamos, seguramente por exigencias de la economía nacional precisamente en uno de los ramos sobregirados.

Si yo tuviera relaciones con el señor Administrador, para bien del negocio y de los pasajeros, me atrevería á aconsejarle que aflojara un poco la tuerca de la economía, aunque á don Enrique no le parezca bien, y que ordenara acortar un tantico todas las ruedas del tren, á fin de que el silbido aquel que se me ha quedado en el tímpano se suavizara un poco. Cuestión de armonía, ¿verdad?

Y que ojalá, si se puede, uno tuviera su asiento, porque después de todo se camina mejor así, sentado, que de pié, que casi da tanto como ir á pié. Cuestión ésta, de comodidad y de aritmética. Tantos asientos, tantos tiquetes, ó viceversa.

«Llegado que hube» á Río Grande me olvidé en parte de estos detalles, cuando me ví en presencia de un gran mostrador cubierto de pellos fritos, lechón asado doradito, huevos duros, chorizos olorosos, elotes en merienda, y en fin, un remedo de las bodas de Camacho el Rico. ¡No habrán olido esto los Sanchos que integran la avanzada de nuestro genuinismo! me pregunté; quizás que no porque de lo contrario habrían hecho mesa limpia.

¡Ellos, que ponen el grito en el

CARLITOS

Cielo porque no los convidaron á un almuerzo en La Europa!

Lo extraño, lo admirable, lo extraordinario, lo que más me ha llamado la atención es que no se convidaran solos, como es su uso y costumbre.

Allí, en Río Grande, tuve también el placer de escuchar á un enemigo mortal de los neos—¡maldito, no lo parecía!—que hablaba sabrosamente contra ellos, los pobres neos; mucha gente había allí... ¡y yo también!, y como no había quien le llevara la contraria, á la mala, á la traición nos metía cada estocada que ponía los pelos de punta. Por último su contentera llegó al extremo de que mi amigo Darío tuvo que sacudirse, y entonces el otro vino á menos.

¡Así son!

—Pido la palabra.

—¿Quién?

—Yo, Carlitos.

—¡Ah, creí que era don Luis! Tiene la palabra Carlitos.

—Señores que oíste al apóstol piripecigo y genuino en Río Grande: así como ése, así son todos ellos. Lo de que don Cleto esté en el candelero, puede ser; pero lo más seguro es que lo dejen de pantalla, porque se ha seguido pensando en don Alberto, sin embargo de que éste con sólo saberlo enfermó de cuidado y tomó cama. ¡Sólo que sea cábula!

Lo otro que aseguraba mi contrario el apóstol, es de la cosecha de él. Imaginación, pura imaginación, humo, puro humo, ó si no, ron, ó guaro, ó las dos cosas juntas. Que por qué! Porque es mentira—perdonadme la dureza—que mi amigo don Pelico se haya separado de sus compañeros los neos. Está con ellos y cada vez que tiene un tiempito, le mete un palo de leña al fuego, como lo hago yo, para que corra y corra y siga corriendo ese tren que ya no se detiene por más que á los genuinos les duela que yo no me canse de repetirlo.

¡Sí, señores, así es, vamos en el único tren que pita!

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte,

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS, á precios de ocasión

Ya llegaron las famosas Araucarias y Begonias al INVERNADERO

Carlos Luis Granados

El honrado hogar de nuestros buenos amigos Luis Granados y María Arlas de Granados se halla sumergido en honda tristaza.

La Parca fiera, con su guadaña fatídica y amenazadora, invadió aquel recinto siempre alegre y feliz, donde latía el tierno corazón de un angelito, fruto de los amores de tan virtuosos esposos y tronchó traidoramente el hilo de su risueña existencia.

A sus amorosos padres enviamos en estas líneas nuestro profundo pesar, mostrándoles el testimonio de nuestra condolencia.

De Administración A nuestros Agentes

Suplicamos á nuestros Agentes que no han cancelado sus cuentas se sirvan remitir á esta administración los fondos que tuvieren en su poder, pues necesitando nivelar nuestros libros, nos es de imprescindible necesidad llenar ese requisito para hacer la liquidación; no dudando que en primera oportunidad nos sean remitidos.

Grandes lluvias en Limón

Robo de consideración en el Hotel "Siglo XX"

(POR TELÉGRAFO)

A EL REPUBLICANO

Gran aguacero antenoche, inundó principales calles puerto. Sigue lloviendo insistentemente.

Anoche robaron inteligentemente en Hotel «Siglo XX.» Informaré detalles y resultado pesquisas policíacas.

Corresponsal Laclós Larive

VENDO MUY BARATA

una casa contra temblores, cómoda para una familia pequeña; está situada á cien metros cincuenta varas al Norte de la plaza de esta villa.

Coronado, 12 de agosto de 1912.

16 v. 13

GIL VEGA

LOTE EN OTOYA

En el lugar más solicitado por toda la gente de buen gusto está situado UN MAGNICO LOTE ESQUINERO

constante como de MIL VARAS cuadradas; tiene una construcción empezada y muchos materiales diversos. Se vende al contado ó en dos pagos. Entenderse con el Lic. NAPOLEON SANABRIA.

cutir al la muerte de ellos fué necesaria. Asegura que la crisis actual no lo hace temer por la república ni por su porvenir. Que dedicará toda su energía al desarrollo material procurando la construcción de ferrocarriles.

Londres, 26.—Según un despacho de Lisboa del corresponsal del Daily News, cien prisioneros portugueses realistas que eran conducidos al Africa abordo del vapor Málaga, durante la noche se apoderaron de las armas, aprisionaron á la tripulación y se dirigieron á Sur América, pero habiéndose encontrado con el crucero Belra, éste notando alguna extrañeza le envió unos botes armados que después de un tiroteo lograron sofocar á los amotinados y libertar á los prisioneros.

Tientsin, 26.—Juan contestó á los varios telegramas que le enviaron sus amigos, manifestándoles que se consideraría honrado recibiendo la visita de Sun ó de cualquiera otro sin cuidado alguno, convencido que cualquier daño que sufriera redundaría en perjuicio suyo y que por el contrario, haría que tomaran todas las precauciones necesarias á fin de ponerlo á salvo de cualquier tentativa.

Notas sueltas

Ayer á las 10 de la mañana fué reconocida por el doctor Barrionuevo la señora Sara Montero Carballo, de 31 años y vecina de Atirro de Cartago, por sospecha de padecimientos mentales.

El doctor examinó detenidamente á la enferma, ordenando su reclusión en el Asilo Chapul, por encontrarla verdaderos síntomas de enagenación mental.

El señor León Vindas, que se hallaba trabajando en el arreglo de las calles por el barrio del Pacífico, sufrió ayer mañana una lesión en el dedo pulgar de la mano derecha ocasionado por un pliso de hierro de los que usan en esos trabajos.

Fuó curado y atendido por el Licenciado Carlos M. Salazar, quien le facilitó los auxilios del caso, prestándose á venderle con sumo cuidado la herida recibida.

Ayer tuvo verificativo una reunión obrera en la casa de habitación de don José A. Cabrera, á la que asistieron gran número de artesanos de distintos oficios. El objeto de la reunión era ponerse de acuerdo para formar una caja de ahorros y de auxilio mutuo en beneficio de la clase obrera.

PERSONALES

Procedentes de Heredia llegaron la señorita Isabel Colomba Pierra y Caridad Chavarría.

—Para Estados Unidos partieron el domingo pasado los jóvenes don Rogelio Castro, Mario González, Carlos Cubero y Fernando Echeverría.

—En Heredia estuvieron el Lic. don Elías Leiva y don Roberto Castro U.

—Para Europa se dirigieron el doctor don Benjamín Hernández y su señora doña María Cristina Vollo de Hernández.

—Para Estados Unidos partió la señora Luz Monestel de Arce.

—Procedentes de Heredia llegaron D^{ña} Talía Chaverri de Quesada y doña Benigna Zumbado de Chaverri.

—Para Tres Ríos se dirigió don Juanito Montelegre.

Para Alajuela se dirigieron don José Barrantes y señorita Chafia Oduber.

—De ese mismo lugar llegó el Lic. don Ramón Loria Iglesias.

—Para Cartago partieron don Francisco Echeverría y don Wenceslao de la Guardia.

Movimiento diario

Los que nacen

Miguel Angel, de Isolina Mora. Luz, de Isidro Acosta y Dorila Cubero. Rosalía, de Vicente Arce y Juana Esquivel.

María Susana, de María Chaves. Carlos, de María Esmeralda Fonseca.

Los que viajan

Mauro Pascual, para Italia. Ernesto Sáenz, para Italia. Antonio Serra, para Europa. Domingo Arau, para España.

Los que mueren

José Sánchez, 9 meses. María Vargas, 35 años.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8 1/2 „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

¡¡¡¡¡ IMPORTANTE !!!!!!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Bonitos negocios

Vendemos:

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C^{ía}. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.
2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y
3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjirse á esta oficina.

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento á la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entnderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 40



RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

Poción de Glicerofosfatos Compuesta (CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que contiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesia, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia el raquitismo, la fosfatúria, la tuberculosis y en la convalecencia de enfermedades graves.

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas. Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN